

soleil, et inverse du mouvement de rotation de la terre. Et ce réservoir est loin d'être épuisé. Il est encore à remarquer que les nations qui sont à l'ouest baignées par l'Océan, et par conséquent forment l'extrême limite de l'émigration, sont toutes profondément catholiques : il suffit de citer la France, l'Espagne, le Portugal et l'Italie. La marche de ces peuples devra donc s'arrêter forcément au sein des nations intimement imbues du christianisme. Ils s'amolliront à ce contact, apprendront la douceur du joug du Seigneur, la suavité de sa loi ; et à leur tour, comme les barbares d'il y a quinze siècles, ils deviendront chrétiens.

— Quand la France eut sa grève du port de Marseille, les Italiens enregistraient avec plaisir cette manifestation ouvrière et soufflaient sur le brazier ; c'est si agréable de voir brûler la maison du voisin. Mais cette fois le spectacle change. Les déchargeurs du port de Venise viennent de se mettre en grève. Le préfet a fait diriger sur Ancône les bateaux qui devaient aborder à Venise ; mais la ligue veillait, et sur un ordre d'elle, le port d'Ancône s'est mis en grève par solidarité avec Venise. Voilà ce que l'on gagne à appuyer les socialistes ; M. Giolitti a semé le vent pour se maintenir au pouvoir, il commence à recueillir la tempête. Je ne crois pas du reste qu'il en soit très étonné, car la tempête lui importe peu pourvu qu'il garde son portefeuille.

Rome, le 11 janvier 1905.

— Le Souverain-Pontife vient de faire une grande réforme dans l'Observatoire du Vatican. Léon XIII l'avait fondé sans un but nettement défini. On avait donné au pape, à l'occasion de son jubilé, un certain nombre d'appareils de météorologie et de sismologie. De là vint la pensée de reconstituer l'observatoire de la tour *des Vents*, inauguré sous Grégoire XIII et qui servit à la réforme du Calendrier julien. L'idée fut rapidement exécutée. Le Maître du Sacré Palais gélaît dans ces appartements, vraiment exposés à tous les vents et situés à une quarantaine de mètres de hauteur (il n'y avait pas d'ascenseur). Il ne demandait qu'à descendre plus près de terre et céda volontiers ses pièces. Tels furent les modestes débats de l'Observa-